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目前，从我们基层税

收的工作状况看，不扩大

编制，充实人员，要很好

地完成税收工作是很困难

的。例如，我们走马区税

务所管辖 5 个公社，地处

四川和湖北交界的山区，
山高路远，交 通很不 方

便，全区近100个社队企业

分布在10，000平方里的土

地上。而我们税务所编制

只有 6 人，其中所长2 人；
1 人经常搞中心，1 人负

责全面工作，剩下的 4

人，1 人担任会计，1 人

负责国、合企业的专管工

作，到农村社队企业征税的就只有两人，只好

负责社队企业较多的两个公社，而剩下的 3 个

公社，少则一个季度，多则半年，甚至一年才

去社队企业结算一次税款，既不能保证税款及

时入库，又造成企业欠税额过多，资金周转困

难，无钱完税，影响了国家财政收入。
据我所知，全县大部分税务所都存在着人

员少的问题。1980年从万县地区商校税务班分

配到我县税务系统5名毕业生，因没有编制只好

退回。所以，搞好基层税收工作，扩大税务机关

的编制，增加税务经费，充实税务人员是很关键

的。当然，做好现有税务干部的政治思想工作，
充分调动他们的社会主义积极性也是非常重要

的。特别是要认真解决基层税务所人员少，新

手多，业务水平低，工作条件差的实际困难。
抓好干部培训，提高每个税务干部的政策业务

水平，使每个税务干部达到“三熟悉”（熟悉

企业经营情况，熟悉财务核算，熟 悉税法 规

定）、“三过硬”（思想作风过硬，执行税收政策过

硬，查帐技能过硬），切实建立

起一支又红又专的税收队伍，

使基层税收工作适应社会主义

现代化建设的需要。

税务专管纵横谈对新形势下税务专管员

本职工作的几点看法

鲍友德  裴世安

财税专管员的本职工作究竟是什么？这是

公私合营以来争议了二十多年的一个老问题。
为了适应变化了的新情况，去年以来，我们对

新形势下专管员的本职工作问题，进行了多次

讨论。有的主张专管员的主要精力应放在“支、
帮、促”上；有的认为，应把“查、管、征”

作为专管员的本职工作内容，比较恰当；也有

主张“支、帮、促”与“查、管、征”要全面

落实，交替使用。现将我们比较集中的一些看

法提出来，和同志们一起讨论。
一、当前财税工作面临哪些新情况

随着国民经济以调整为中心的八字方针的

进一步贯彻，财税工作中出现了许多新问题和

新情况，就我们上海市税务二分局联系的纺织、
仪表两个系统的情况来说，主要变化有三：一

是经济体制的变化。出现了企业公司、工商合

一、工农联营、国集合营、国营工厂 的 车间

“脱壳”为集体，以及正在谈判的中外合资经

营等新的经济形式；二是经营方式的变化。出

现了来料加工、补偿贸易、工业设门市部、地

区协作支援技术收费和技术专利分享利润、以

及工厂产品价格中的浮动价和自订价 逐步扩

大、仪表行业还实行了内配价等；三是财务体

制的变化，纺织系统实行了全行业利润全额留

成办法，仪表系统有五个行业实行了行业留成

制度。除上述户数占85%、财源占90%的企业已

实行利润留成外，其余各户也已普遍实行了企
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